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创刊于1929年·飞入寻常百姓家·

本报记者 金恒

有这样一群人，!年来，跋山涉
水，不远万里，只为实现一个梦———
去边远贫困地区，帮更多患者摆脱
眼疾，走出黑暗。

由普陀区中心医院副院长、眼
科主任张兴儒领衔的“慈善光明行”
公益团队，从 "##$年开始，平均每
年一站，先后走过四川甘孜、新疆青
河、甘肃甘南、内蒙古科尔沁、四川
凉山、云南江川、青海果洛、贵州习
水，免费义诊患者 %&!'人，成功实
施手术 (#%"台。

手术标准四个“最”
第一站，四川甘孜佐钦乡，海拔

)### 米，% 月的气温在 *+!以下，
洗手液刷在手臂上，一直凉到心里。
灯光昏暗，手术显微镜忽明忽

暗，护士递过来器械后，张兴儒并没
有像往常那样爽快地接过，而是仔
细地观察显微镜下的视野。短暂等
待后，他才接过手术刀，全神贯注，
每一步都慎之又慎。
折叠式人工晶体出现“高原反

应”不能折叠，头晕目眩的高原反

应，一个个难关，张兴儒都要想尽办
法克服。
晚上，张兴儒继续去为第二天

的手术病人清洁眼部，打着手电筒，
张兴儒反复检查冲洗，“藏民很少洗
脸，要保证手术无菌安全，不能出问
题啊！”雪白的棉球擦一下，就变黑
了，擦上五六遍才能勉强干净，眼圈
像一个反着的“熊猫眼”，张兴儒笑
了，可心中不免沉重：“紫外线光照
强是引起白内障的一大因素，但藏
民缺乏眼睛卫生常识，加剧了白内
障的发生。”

两天时间，*!台手术，全部成
功。一般医生在平原上保持这个纪
录都不容易，更何况还要忍受高原
反应、腰疼发作、条件简陋等困难，
每天工作十几个小时。几台手术下
来，手指不时地抽筋，张兴儒不得不
停下来按摩一会儿再继续。
“他们，这一次机会不只是他

们自己的，也承载着别人的希望。”
张兴儒说，“从一开始，我们就决定
用最好的医生、最好的设备、最好
的材料、最好的技术去完成每一例
手术。”
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! ! ! ! "##$年，张兴儒带领公益团队开始“慈善光明行”。!年来，这支上
海医疗队足迹遍布川新甘青滇黔内蒙古等边远省区，他们拿出最好的
技术最好的材料为贫困患者义诊，并成功完成眼科手术*#%"台———

为了患者“一生一次的机会”

! ! ! !本报讯 （记者 潘高峰 江跃
中）本报倡议《少放烟花爆竹，健康
文明过年》引起各界强烈反响，不少
市政协委员也表示支持，并从不同
角度提出自己的看法和建议。

市政协常委屠海鸣###

“据我了解，香港早就禁放鞭炮
焰火了，政府只在大年初二、香港回
归周年纪念日、国庆节、*"月,*日的
迎新时段，出面组织燃放焰火，每次
不超过"$分钟。”屠海鸣认为这既表
达了庆祝的意思，对环境和市民的
身体健康影响也小，受到大家欢迎。

他说，新民晚报倡导春节不放鞭炮
焰火，是一个好的开端。“在内地，作
为一个传统的庆贺项目，要想一下
子禁止并不现实。但可以从现在做
起，逐步使市民养成不放鞭炮焰火
的习惯。”可以先从中小学开始，让
学生了解燃放鞭炮焰火的危害和对
环境的破坏，培养他们的环保意识，
为全面禁放打下基础。此外，他还建
议大幅提高鞭炮价格和销售门槛，
用经济杠杆抑制这方面消费。

市政协委员赵国靖###

赵国靖在去年上海两会上提案

建议修订《上海市烟花爆竹安全管理
条例》，其中专门提到“利用媒体和网
络开展‘民俗与陋习’的大讨论，是
‘禁’还是‘限’，广泛征求民意。为
《条例》修订提供依据”。他认为上海
作为国际大都市，中心城区域面积
小，高楼林立，人口密度高，环境容
量小，所以应该扩大烟花爆竹禁放
范围。“*%%'年修订的《上海市烟花
爆竹安全管理条例》距今已过了*$

年，很多方面已经不适应目前的情
况，所以我建议从地方立法的角度
做些努力。”他建议政府部门应该在

这方面带好头。市安监局答复提案
表示非常赞同：“减少燃放活动，政
府先作表率，要改变每逢重大节庆
活动燃放烟花的传统，以实际行动支
持环保，为市民作出榜样。”

市政协委员徐文发###

每年春节燃放烟花爆竹不但污
染空气，也对城市环境造成污染。“去
年除夕我们,万多环卫工扫掉'##多
吨爆竹垃圾。”节日期间，大多数外来
环卫员工过年也不能回去与亲人团
聚，凌晨就要上班，非常辛苦。

市政协委员武俊青###

大家对烟草之害知道的多，但
对燃放烟花爆竹就不十分了解了。
其实，鞭炮也是“烟草”，制作材料中
有“草”，燃放后会产生“烟”。“我要
告诉大家，鞭炮焰火对性与生殖健
康也是有危害的。女性怀孕早期若
受到鞭炮惊吓，容易流产甚至宫外
孕，这方面病例并不少见。”

市政协委员安翊青###

春节不放鞭炮焰火可能一时不
习惯，建议组织力量研制高科技的
效果逼真的电子鞭炮“让老百姓也
有一个新的选择。”

市政协委员响应本报倡议提出各自意见看法

建议修订本市烟花爆竹安全管理条例

! 张兴儒医生在贵州遵义习水县和手术后复明的阿婆握手 资料照片

三
张
!硬
"名
片
锻
造
军
魂
铁
骨

!︱
︱︱
﹃
硬
骨
头
六
连
﹄
和
平
年
代
强
军
练
兵
纪
事

#
$
$

详
见

!
%
&

版$
特
稿

!"#$

%&'(

本报驻美记者探营国际消费电子展———

“车联网”让无人驾驶成可能
$$$详见 !'版$焦点

###详见 !(版$民生新闻 ###详见 !)版$社会新闻

“换乘帝”晒攻略
'张票转!座城经**个站

宝山枪击案开审
*天内)次出手杀死$人


